

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

## Sección editorial.

### LA EMIGRACIÓN ESPAÑOLA.

Repetidas veces hemos visto en varios colegas de provincia, y muy especialmente en los de Galicia, tratar con el más patriótico anhelo sobre el asunto que sirve de epígrafe a este artículo.

Poderosas razones han aducido los periódicos a que aludimos para combatir un mal que lleva trazas, por desgracia, de hacerse crónico en el país. Inclaudible es, por mucho que nos pese, el confesarlo, que la emigración en nuestra patria toma cada vez mayor incremento y se hace necesario un pronto y eficaz remedio si quiere conjurarse el daño que ocasiona.

No cabe además la menor duda que esos individuos que se alejan del suelo natal, lo hacen únicamente movidos por el afán de asegurarse un porvenir próspero a tránsito de su trabajo, puesto que abrigan la idea de que en España habrán de ser vanos sus esfuerzos encaminados a conseguirlo. De si esta creencia, como puede muy bien llamarse, es más o menos fundada no nos haremos cargo ahora, puesto que intentamos llevar nuestro examen a otro terreno.

Es una queja unánime en el país, y cada día la vemos confirmada por los periódicos de distintas localidades, que a la agricultura y a la industria la faltan brazos para su auxilio, cuya circunstancia en unión de las otras causas que dificultan su desenvolvimiento, contribuye en gran medida a que semejante estado se haga interminable en España.

En verdad que nos causa tristeza y pesar profundo ver esos jóvenes llenos de inteligencia y vida abandonar las costas de su patria en pos de risueñas esperanzas, que la mayor parte de las veces no se realizan. Y les llamamos inteligentes, por mas que algunos se afirman en lo contrario, no tan solo porque les anima en su resolución un noble honrosísimo deseo, si, que también porque en el frío cálculo de su imaginación descubrimos nosotros una cosa que se separa de la mezquindad del pensamiento, que significa, en una palabra, la inteligencia.

Los naturales de todos los países son mas o menos amigos de viajar, y lo vulgar de esta opinión hace que por nadie se desconozca su certeza. Empero, si a examinar fueramos la emigración en otras naciones y la equiparáramos a la de España, los resultados nos demostrarían de una manera clara y terminante cuán funda-

dades son nuestras quejas al lamentarnos de tan funestísimo mal.

Acúdase á las mas apartadas regiones del globo terráqueo, aun en aquellos puntos donde la civilización no haya hecho sentir su poderosa influencia en las costumbres, y en medio de aquellos desiertos y de tal sociedad se encontrarán españoles dedicados á una u otra especulación, expuestos continuamente á ser víctimas de la insalubridad del clima ó del furor acaoso de sus salvajes habitantes. No queremos recargar las tintas de este mal bosquejado cuadro; pero crean nuestros lectores, que no es exagerado lo que acabamos de exponer, toda vez que están contestes en ello varias y autorizadas personas que han tenido ocasión de examinarlo en sus repetidos y lejanos viajes, con cuya opinión nos fundamos.

El número de peninsulares en las islas de Cuba y Puerto-Rico es también inmenso, y los españoles que se cuentan en la América del Sur, Argel y posesiones de Asia, etc., forman una cifra tan numerosa que entraña el ánimo del que es amante verdadero, cuanto cariñoso hijo, de la antigua nación que á principios de este siglo demostró al mundo cómo sabe pelear un pueblo unido por los vínculos mas santos en defensa de su sagrada independencia.

Sobre esta clase de cuestiones no debe cejar nunca la prensa periódica de tratarlas con insistencia; este por lo menos es nuestro parecer: existen hábitos antiguos en España que es preciso combatir incansablemente en un terreno tranquilo y razonable, y el periódico en esta caso puede llenar de la manera mas cumplida su difícil cometido. Estudiense con detención las causas que ocasionan esta falta de apoyo material en el país, y háganse tangibles los inmensos perjuicios que tal conducta reporta.

Tiene España medios suficientes para estimular el interés de sus hijos á que no abandonen su suelo nativo en provecho de la riqueza y del desenvolvimiento nacional. Creemos que si, como lo hemos demostrado otras veces al ocuparnos de semejante cuestión.

Adviértase que este asunto tiene una importancia innmensa para la suerte futura de nuestra patria, y combátase con tal motivo este pernicioso error que se apodera del corazón de tan grande número de individuos que abandonan el tierno regazo de una madre querida para ir a entregarse en brazos muchas veces de una funestísima coyunda.

J. Cuyás y Prat.

## Sección oficial.

### Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

Domingo 1.º DE DICIEMBRE DE 1867.

Orden de la plaza del 30 de Noviembre de 1867.

La revista administrativa del mes de Diciembre próximo la pasaran los cuerpos de la guarnición en sus respectivos cuarteles, dando principio á las once por la primera compañía del batallón Cazadores de Simancas, siguiendo los demás cuerpos por el orden de antigüedad.

Los Sres. Gobernador y oficiales, partidas individuos sueltos en todas situaciones, la pasaran el mismo día á las doce de la tarde en la Comisaría de Guerra.

El Ayudante Médico de la Remonta de esta capital hará el servicio de plaza en dicho mes.—El Brigadier Gobernador, Serreri.—Es copia.—El Capitán Secretario, Fernando Madariaga.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

Dicese que en breve publicará la *Gaceta* algunos decretos expedidos por el ministerio de Marina, introduciendo radicales reformas en el presupuesto de este departamento. Las economías resultantes se hacen subir á bastante millones.

Así lo dice la *España*.

Ya están impresos y han empezado á repartirse los nuevos reglamentos del Senado y del Congreso.

Cartas de origen fidedigno aseguran que el vapor español *Vasco Núñez de Balboa*, que se hallaba en San Thomas, no ha perdido ningún individuo de su tripulación, si bien ha sufrido bastantes averías. Tenemos una doble satisfacción al consignarlo así y al saber que ha prestado grandes servicios en aquellas aguas.

El 28 en la tarde han llegado á Madrid S. M. la reina Cristina y su esposo el duque de Riánsares, á felicitar al príncipe de Asturias.

## ESTRANJERAS.

Dicen de Florencia que muchos diputados de la mayoría han recibido cartas anónimas diciéndoles que peligraban sus vidas si no se ponían del lado del partido de acción. Añádese que en la situación actual se prevee un golpe de Estado de parte del rey.

La *Italia* anuncia con referencia á cartas de las Calabrias y de Salerno que reina gran descontento entre las poblaciones.

Corren en París la noticia, aunque se

cree que sin fundamento, de que Francia proyecta pedir a la conferencia europea que Italia anule el voto del Parlamento declarando á Roma capital.

Los periódicos ingleses publican un telégrafo de Roma fechado el 19, según el cual el gobierno romano ha publicado un decreto con la sanción del Papa, destinando á todos los funcionarios de los Estados romanos que durante el último movimiento han cometido actos hostiles al gobierno pontificio.

La *Lombardia* de Milán da como cierta la noticia de que ha sido llamada á las armas en Italia la clase de reserva procedente de la quinta de 1846. A estos soldados se les dará, desde luego, fusiles que se cargarán por la culata. Con esta nueva clase, el ejército que Italia tiene sobre las armas, ascenderá á 260,000 hombres. Se designará probablemente á Milán como uno de los grandes centros militares.

El gobierno ruso, según la *Gaceta de Augsburgo*, ha ordenado que desde el 1.º de diciembre quede suprimido en Polonia el calendario Gregoriano y sustituido por el calendario Julianiano.

El Capitolio dice que existe una compañía mercantil franco-romana que ofrece 400 millones en oro y plata al gobierno italiano, como precio alzado de los bienes eclesiásticos.

Escriben de Viena que empieza á notarse en Hungría un movimiento muy alarmante y que tiende á la formación de un ejército húngaro. Los antiguos generales húngaros que mandaban en 1849 los batallones de honveds insurrectos, se esfuerzan mas que nunca en hacer la propaganda para realizar esta idea, y como es contraria al arreglo hecho entre Austria y Hungría, el partido radical quiere dar á su proyecto algunas apariencias de legalidad. Al efecto proponen formar ochenta batallones de reserva que corresponderán cada uno á un regimiento austriaco; pero como al mismo tiempo pretenden que estén bajo las órdenes del ministro de la Guerra húngaro, esta medida introduciría un dualismo muy peligroso en la gestión de los asuntos militares que deben estar por su misma naturaleza centralizados.

Lo que inspira mas serios cuidados es que el gabinete Andrassy, cediendo á la presión nacional, se asegura que ha establecido positivamente una negociación con el ministerio de la Guerra en Viena, para que se formen los ochenta batallones de reserva, á lo que de seguro contestarán los hombres del Estado de Austria negativamente.

Entretanto, el general Turr, á quien se creía convertido á las ideas de moderación política, ha publicado en el periódico *Hun* la correspondencia que sigue con Garibaldi, y no hay que añadir

que ambos agitadores están conformes en la necesidad de constituir un ejército especial para Hungría, lo que para Austria si aceptase equivaldría á un suicidio premeditado.

Un periódico bávaro, la *Prensa de Alemania meridional*, publica un telégrafo de Viena en que se dice que el Papa ha consentido en enviar un representante á la conferencia europea, porque le ha prometido la mayoría de las potencias católicas que el poder temporal será mantenido en principio.

El Papa exigirá terminantemente que la conferencia se reúna en Roma.

Continúan los desórdenes en Inglaterra. En Belfast hubo un motín provocado por la carestía del pan, motín que debió ser grave puesto que la policía hizo fuego sobre los amotinados.

En Londres había habido una procesión formada por mas tres mil personas que se reunieron en Hyde-Park, en honor de los senianos ejecutados. La policía no intervino.

El dia 2 de diciembre se reunirá en Munich la conferencia militar de los Estados del Sur.

La *Liberté* da cuenta del rumor de que el Sr. Nigra, representante de Italia en París, iba á ser nombrado para representar á Italia en Berlín.

El periódico la *Italia* publica la siguiente declaración:

"Algunos periódicos extranjeros han supuesto que la contestación de Francia á la carta del general Menabrea estaba redactada en términos bastante energéticos. Esta noticia es tanto mas inexacta cuanto que no ha habido contestación ni podía haberla. La carta del general Menabrea se dirigía al ministro de Italia en Francia, y su único objeto era indicar el punto de vista del gobierno en la cuestión romana. Creemos que las relaciones de ambos gobiernos, aun después de esta carta, han tomado un carácter que nadie tiene de alarmante para los amigos de Italia."

Al llegar á Berlín el representante de Francia, Sr. Benedetti, ha tenido una larga conferencia con el embajador de Italia en aquella corte que ha dado lugar a muchas suposiciones.

Dice una carta de Florencia que publica un colega.

"En la acción de Mentana el que mandó la retirada de los garibaldinos saliendo gran parte del ejército de la lluvia de proyectiles de Chassépot que todo lo pulverizaba, fue un emigrado español natural de Tortosa, que se puso al frente de los voluntarios en derrota.

Garibaldi, al llegar á Fermo, abrazó con efusión al joven paisano español dándole las gracias y asegurándole, que aun

(4)

los cuales los barones merodeadores de la edad media dominaban la llanura.

En otro tiempo la roca sobre la cual asentaba el castillo de Steinberg estaba casi desnuda: aquella masa imponente que se levantaba de improviso del seno del río con su torre negra, mas de una vez habría helado de terror al barquero que dirigiendo su cargada lancha bajaba la corriente del Rhin, ó al caminante que cruzaba el valle llevando una preciosa baliza en la grupa de su cabalgadura.

Pero la industria moderna ha cambiado completamente el aspecto de estos lugares tan temidos en otro tiempo. La roca había envejecido y se había arruinado á la par del castillo. El industrioso alemán, a fuerza de brasos, ha llenado de tierra el vegetal reforzada con tejas que suministra el país, los fundimientos de la desmoronada piedra. En estas tierras acarreada ha plantado cepas de viña, y poco á poco la roca entera ha desaparecido bajo los verdes páramos.

(5)

La hiedra y demás plantas parteras han hecho con el castillo lo que el vitrador con la base.

Hoy el castillo y la roca presentan durante la buena estación una masa verde cuyo aspecto no tiene nada de terrible. La naturaleza y el hombre se han empeñado a porfia en ocultar aquellos restos del pasado, y el hombre y la naturaleza serán condensados ó absorbidos segun sea un grave anticuario ó un alegre amigo del vino del Rhin el que visite á Steinberg.

La vegetación de aquellas ruinas es tan poderosa, que en nuestros días nadie sospecharía que el Steinberg estaba habitado hace apenas veinticinco años. Y lo que es mas extraño todavía, estaba habitado por los descendientes de aquellos terribles señores que en otro tiempo cometían allí execuciones y malfeas.

Los barones de Steinberg pertene-

(8)

Esta vida hubiera sido insopportable para una joven acostumbrada á la sociedad, pero el carácter melancólico y concentrado de Wilhelmina se adaptaba á esta apacible soledad. La sombría habitación estaba llena de recuerdos de su raza y nunca había querido abandonarla. En vano su hermano, poco satisfecho del aislamiento en que la dejaba, la había instado muchas veces para que entrase en un convento católico de Manheim, donde había sido educada: la joven le había rogado siempre que la permitiese conservar su independencia, y el barón había cedido hasta entonces á sus ruegos.

Sin embargo, esta situación no podía durar mucho tiempo. Wilhelmina era ya una joven formada y muy bella, y la fama de su hermosura había llegado ya á Heidelberg, ciudad universitaria distante muchas millas del castillo. No podía permanecer encerrada toda su vida en aquellas ruinas, y el mayor, a pesar de sus ideas



## NIDO DE CIGÜENAS.

LEYENDA ALEMANA

PO

ELIAS BERTHET.

TRADUCIDA AL ESPAÑOL.

Publicada por el Diario de Córdoba.

CÓRDOBA.—1867.

IMPRENTA DEL DIARIO DE CÓRDOBA,  
San Fernando 34.



de la Asunción en la Catedral.—Mañana Ntra. Sra. de Belén, en San Miguel.

## Especiales.

### TEATRO PRINCIPAL.

#### Funcion para hoy.

El drama oriental en 3 actos y en verso, original del Sr. Egilaz, titulado: *Granada y el triunfo de la Cruz*.—Dando fin con la acreditada parodia de la tragedia *Ponza Inés de Castro*, cuyo título es: *Inés de Pinto*.

Precios:—Palcos principales, 24 rs.—plata y foltriqueras, 20.—Butacas, 4.—Lunetas, 3.—De lanteras de piso alto, 1.—Entrada a palcos y piso bajo, 3.—Idem al piso alto, 13 cuartos.—A las 7 y media.

### CIRCO GALLISTICO.

Situado en la Plaza de las Bodegas.

Hoy habrá lucha de gallos: la admisión de los mismos para anotarlos en lista, empieza a las diez y concluye a las once y media en punto, dando principio a las quimeras.

### Correo de ayer.

La Gaceta del 29 no contiene disposición alguna de interés general.

Con el general Lersundi han sido destinados a Cuba entre otros militares, el brigadier Ceballos y los coronellos Dorego y Mestre.

S. M. la reina doña María Cristina regresará pronto a su residencia del extranjero, según noticias. No se confirma por lo tanto lo que se había asegurado respecto a su permanencia en España y su traslación desde Aranjuez al Pardo.

El 29 á las once de la mañana se ha verificado la gran parada que estaba anunciada, con motivo de ser cumpleaños del príncipe de Asturias. Las tropas de la guarnición de Madrid y de los cantones de Vicalbaro y Leganés han formado desde la Fuente Castellana hasta el puente del Canal, y despues han desfilado.

Se ha dado cuenta al ministerio de la Gobernación de una aclaración de la dirección general de sanidad militar sobre el cuadro vigente de exenciones físicas para el servicio militar, en lo que se re-

do por enfrente del ministerio de la Guerra.

Recibimos periódicos de Manila con noticias que alcanzan hasta el 6 de octubre último.

En los últimos días de setiembre sufrió mucho la capital á causa de un fuerte huracán y copiosa lluvia. Las aguas inundaron parte de la ciudad, causando pérdidas de gran monta, así en las fincas como en los almacenes de tabacos, perdiendo la hacienda pública algunas cantidades de este artículo.

Por la autoridad superior de la isla se había dictado un bando para que los vecinos que tuvieran las casas sin deterioros, recogieran á los de las arruinadas.

Habíanse experimentado fuertes temblores de tierra en diferentes puntos y en la capital, pero no se tenían noticias de que hubiesen ocurrido desgracias.

El capitán general había celebrado el día de S. M. el rey, indulgando de la pena de muerte á un indígena, sentenciado por los tribunales ordinarios.

Hadía llegado á la bahía de Manila el navío de guerra inglés *Rohus*, destinado á la estación de Hong-Kong.

El vapor *Narvaez* salió del puerto de Manila el dia 4 de octubre, conduciendo al arzobispo de la diócesis para Iloilo, donde iba á erigir la nueva diócesis de Jaro, cuya solemnidad se verificará el 10.

El dia 6 descargó una fuerte tempestad en Pampanga, siendo muerto en el sitio denominado Solá, de resultas de un rayo que cayó, Pedro Labrador, del pueblo de O'Donnell.

La corbeta de guerra *Vencedora* había salido precipitadamente de la bahía de Manila, para buscar y dar socorro á los naufragos de un buque inglés, algunos de los cuales llegaron á tierra y dieron aviso del suceso.

Ha llegado á Madrid donde permanecerá pocos días el poeta Zorrilla. Creece que al fin abandonará su retiro de Castilla la Vieja para establecerse de nuevo en Madrid.

Siguen contradictorias las noticias relativas á la reunión de la conferencia.

Corre el rumor de que el prefecto del Sena, Hausmann, ha hecho dimisión.

El gran ducado de Hesse-Darmstadt

pide su anexión completa á la confederación de Alemania del Norte.

El Movimiento de Génova anuncia que para la apertura del Parlamento italiano, Florencia estará guarnecida por un cuerpo de 30,000 hombres.

París, 28.—El «Moniteur» dice que las tropas francesas se repliegan de las provincias pontificias hacia la capital, concentrándose en Roma para marchar á Civita-Veccchia.

La escuadra había embarcado ya la primera división del ejército expedicionario.

La reunión de la conferencia está asegurada.

Florencia, 28.—La «Opinione» desmiente que se hagan nuevos preparativos revolucionarios por los garibaldinos.

Garibaldi ha salido para Caprera.

París, 28.—Civita-Veccchia, 28.—Han llegado ocho trasportes franceses, principiando acto continuo el embate de una división.

Telégramas de Viena confirman las noticias que hemos anticipado sobre la actitud de la Servia, cada dia más amenazadora: todo indica que se prepara á invadir la Bosnia y la Herzegovina.

Florencia (sin fecha).—Desmiéntese el alistamiento de nuevas bandas garibaldinas.

Berlín (sin fecha).—El representante de Darmstad expresó el deseo de ver aceptado el nuevo sistema de impuestos por toda la confederación.

París, 29.—Lord Stanley, hablando del asunto del *Merman* ha declarado que España acepta el arbitraje, hallándose animado los sentimientos mas justos y amistosos.

Berlín (sin fecha).—La Gaceta de la Cruz cree que solo el Austria se ha adherido hasta ahora al proyecto de conferencia.

Los armamentos de la Servia inspiran serias inquietudes en los círculos políticos.

Siguen contradictorias las noticias relativas á la reunión de la conferencia.

Corre el rumor de que el prefecto del Sena, Hausmann, ha hecho dimisión.

El gran ducado de Hesse-Darmstadt pide su anexión completa á la confederación de Alemania del Norte.

El pueblo vencerá el despotismo de los partidos.

En Nueva-York se decía que se había ofrecido al general Mac-Clellan el ministerio de la Guerra.

La causa de Jefferson Davis, presidente del Sur, se verá el 23 de diciembre.

Hay noticias de Hong-Kong que alcanzan al 15 de octubre. Se habían cambiado las ratificaciones del tratado ajustado entre Bélgica y el Japon.

Se había dirigido hacia la isla de Formosa una escuadra anglo-americana con objeto de castigar en unión con las tropas chinas mandadas por el general Le-gendre á los habitantes de aquella isla que han asesinado á los tripulantes de buque americano *Royer*.

La Opinione dice que la cuestión relativa á los bienes privados del ex-duque de Modena será pronto resuelta. Las partes contratantes están de acuerdo en varios puntos. Los bienes se han dejado interinamente á disposición del representante de Francisco V, que ha recibido comunicación de una carta ministerial concerniente á este asunto.

Para enterarse de si era cierta la enfermedad del general Garibaldi el gobierno italiano envió á Varignano á los profesores de medicina Zanetti y Ghinozzi para que le manifestaran la verdad. Los médicos encontraron al general bueno, pero declararon que enfermaría si continuaba viviendo en Varignano. A consecuencia de esta declaración el consejo de Ministros decidió que el general prisionero se trasladase á Caprera.

En los principados danubianos se ha formado un nuevo ministerio compuesto de los Sres. Golesco, presidente y ministro de Negocios extranjeros; Juan Bratián, de Interior e intendente de Hacienda; Arjón, Justicia; Donici, Trabajos públicos; Gusti, Cultos; y Adrian, Guerra. Los miembros del nuevo gabinete pertenecen al partido liberal. El ministerio se ocupa actualmente de suprimir las jurisdicciones consulares en el extranjero.

CORDOBA.—1867.

Imprenta, librería y litografía del Diario de CÓRDOBA, San Fernando, 31.

## SECCION COMERCIAL

### Mercados.

#### BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del 29.

Consolidado 36.10.

Diferido 34.75.

Deuda amortizable de primera clase 37.00.

Id. de segunda 16.00.

Id. del personal 22.50.

Acciones del Banco de España 149.25.

COTERIO.—

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 29 á igual hora del 30 de Noviembre corriente.

Trigo 192 fanegas de 82 á 84 rs.

Cebada no libro venta.

Aceite fresco en los molinos á 50.

Idem en la ciudad á 62.

Anexo en los molinos á 53.12.

Idem en la ciudad á 65.

Jabón blando á 19 cuartos libra.

Carna de vaca á 32 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 18 á 86.

Cebada de 34 á 36. Habas á 47. Aceite de 54 á 54 y 1/2.

GRANADA.

Trigo de 76 á 79. Cebada de 38 á 42.

Habas de 54 á 57.

MÁLAGA.

Trigo de 68 á 76. Cebada de 36 á 37.

Habas de 58 á 60. Aceite de 51 á 52.

EREZ.

Trigo de 80 á 92. Cebada de 30 á 36.

Habas de 52 á 55. Aceite de 50 á 52.

JAÉN.

Trigo de 74 á 78. Cebada de 33 á 34.

Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

#### SALIDAS

Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera. Sevilla y Cádiz á las 12 y 18 minutos del dia.

Para Sevilla, segunda expedición, á las

6 y 20 minutos de la mañana.

Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del dia.

Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde.

Horas de recoger la correspondencia.

11 de la mañana.—1 de la tarde.—10 de la noche.

11 de la noche.

## SECCION DE AVISOS.

**Venta.** Se hace de una partida de leña seca como de quinientas arrobas, rajada y de buena calidad. Se dará a precio arreglado. También se vende un peso de cruz, grande, como para molino harinero ó almacen al por mayor, con pesas hasta de veinte arrobas. En la calle de San Hipólito número 4 darán razón.

**Arrendamiento.** Se hace de los pastos para ganado lanar, vacuno y yeguar, hasta mediados de Abril del 68, en la dehesa de los Llanos del Conde. Para tratar con su dueño, calle de los Moriscos, núm. 33, en Santa Marina. 6-5

**Arrendamiento.** Desde el dia se hace de un portal en la calle del Reloj, perteneciente á la casa número 44 de la de Ambrosio de Morales. En la núm. 4, calle hornero del Cristo, darán razón.

**Arrendamiento.** Desde el dia se hace de dos habitaciones bajas de la casa núm. 14, calle Arco-Real, que pueden servir para un establecimiento abriendo puerta á la plazuela de la misma calle. Pueden verse todos los días, y en la misma casa darán razón de su precio.

**Café.** En el despacho de vinos de Valdepeñas de la calle Pedregosa, número 2, esquina á la de la Pierna, se vende café superior puro, á cuatro cuartos taza grande y á 2 id. la pequeña. La libra de café molido 40 rs.

**Para las escuelas.** Tela para pizarras de superior calidad: se ha recibido en el despacho de este periódico y se vende á 34 rs. vara.

**Venta de encinas.** Las señaladas en los cortijos del Bomeril, Sillitos y Gancina, propios del M. I. Sr. Conde de Torres-Cabrera. En la contaduría de su señoría está el pliego de condiciones para los que se interesen en su adquisición. 8-4

**Venta.** La de la madera de castaño del lagar de Melgarejo, en la sierra y término de esta ciudad: puede verse para este efecto á D. Antonio de Porras, calle del Sol, núm. 422. 6-4

**Venta.** Se hace de un carro pintado, en muy buen estado, con todos los arreos correspondientes. Para tratar en la calle de San Pablo, núm. 2. 6-4

**Hallazgo.** Quien haya perdido cierta cantidad pequeña de dinero, pue de legárselo al Asilo y dando señas le será entregado. 6-4

**Turron.** Acaba de llegar á esta capital el acreditado turron de Gijona, da nieve y de yema, duro de Alicante, peladillas, anises y piñones de la misma procedencia: su despacho en la posada de la Pulla, por el estandarte Antonio Sirvent Miguel. 20-4

**Aviso importante.** Los dueños de casas ruinosas de esta capital que quieran enagenarlas pueden dirigirse á proponerlas á las oficinas del centro general de negociaciones, calle de Isabel II, núm. 27, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde en los días laborables. 6-3

**Colocación.** Necesitándose para cierto negocio tres ó cuatro sujetos de actividad y honradez, los que necesitan dolo se crean con aptitud para ello podrán acercarse á las oficinas del centro de negociaciones, calle de Isabel II, núm. 27, donde se les darán mas pormenores. 4-3

**Rejas de arar.** En la calle del Conde Gondomar núm. 4, se venden á 12 reales una. 6-3

**Arrendamiento.** Se hace desde el dia de las haciendas de olivar nombradas Oribe el alto y el bajo, este con su casa-molino de aceite y todos los útiles necesarios, y la haza Peña del Fraile; las tres fincas linderas unas con otras, en la sierra y á una legua escasa de esta capital. Para tratar de su ajuste con D. Federico de Alfaro y Lopez, calle Alta de Santa Ana, núm. 1. 6-3

**Venta.** Se vende un abundante surtido de naranjos y limoneros en macetas, con fruto pendiente y á precios convenientes. También se vende un archivo de zarzuelas completas para todo instrumental, y mil trescientas comedias de los mejores repertorios. Del mismo modo se vende todo reunido ó separadamente una fábrica de chocolate con todos sus artefactos completos, en el mejor uso y de lo mas moderno conocido hasta hoy. De todo darán razón en la calle de San Hipólito núm. 4.

**Interesante.** En el almacén de comestibles del Arco alto, Espartería número 12, acaba de llegar una partida de queso de bola legitimo de Zaandam y de varias formas, superior calidad y equidad. 6-3

**Plumas de acero para uso de las Escuelas,** arregladas al sistema de Iturzaeta y reglas de primera, segunda, tercera, cuarta y quinta. Se venden á 8 rs. caja, conteniendo 144 plumas, en el despacho del Diario de Córdoba.

**LA FAMA**  
en vivo de Valdepeñas superior y PURO, por su propio cosechero, calle de las Cabezas, número 5. A 8 cuartos cuartillo y 4 rs. la media cuartilla.

Aguardiente doble anís á 12 cuartos cuartillo y 6 rs. la media cuartilla.

Idem mas superior á 16 cuartos y 8 rs. la media cuartilla. 8-4

**TERMAS DE MATHEU EN ALHAMA DE ARAGÓN.**

Por efecto de las curaciones obtenidas en este establecimiento balneario durante los inviernos de 1866, y 1867, y que ha publicado el Dr. Carril en su Memoria y en los números 672, 675, 677 y 688 de El SIGLO MÉDICO, seguirá abierto todo el año. Las habitaciones y galerías de las fonda de la Montaña y de San Fermín, alfombradas las de primera clase y esteras las de segunda, y provistas tejas de chimenea ó estufa, conservarán una temperatura de 16 grados. Las personas que tengan que pasar á la gran cascada para aspirar la pulverización natural producida por los 222 litros por segundo del agua calificada de termo-acidulo-carbónico-ferroso-azotado que en aquella se precipita, serán conducidas en coche en este corto trayecto. Recordamos á los padres de familia, que la coqueta ó feria que diazma á la humanidad en su infancia, se cura radicalmente con estas inhalaciones, sin que hasta hoy se haya presentado un caso en que esta enfermedad no haya sido completamente curada, y recordamos igualmente á los efectos de los órganos respiratorios que dichas inhalaciones son un poderoso remedio para la curación, ó cuando menos alivio de estas enfermedades.

En la fonda de San Fermín hay habitaciones encima de los establos de vacas para las personas delicadas que necesiten respirar una atmósfera saturada con los gases de aquellas. Además de las citadas enfermedades, el doctor Carril menciona haber obtenido satisfactorios resultados durante la rigurosa estación en las personas que se han presentado con ataques nerviosos-reumáticos, de la orina, de las vías respiratorias y parálisis.

Estas aguas tienen gusto exquisito, y su temperatura 34° centígrado, ó sea un grado mas que los otros manantiales. Este establecimiento tiene un largo paseo de invierno guarecido del aire Norte.

Los precios de alojamiento y comida varían de 20 á 50 rs. diarios. 24-3

**Venta.** Desde el dia se hace de las casas siguientes: Una en la plazuela de las Beatas núm. 6, y otra núm. 17 calle de Cordoneros: en el Compás de San Agustín, número 14, vive su dueño, con quien puede tratarse. 8-8

**Agencia general de Negocios.**

**Director, D. Agustín Fustegueras.** Calle del Río, números 20 y 22, principal, izquierda.

Esta agencia se encarga de gestionar el despacho de toda clase de negocios mercantiles, administrativos, militares, eclesiásticos y judiciales: de los negocios de papel del Estado, conversión de todas clases de créditos, expedientes relativos á los atrasos de todos los empleados activos y pasivos y del clero.

Se encarga también de la administración de inmuebles en la corte, previas las garantías oportunas.

Tiene finalmente establecida una sección para consignaciones y comisiones de objetos de comercio, en la que se venden actualmente bombas de toda clase para la extracción de aguas, tubería de hierro, bombas de incendios y prensas de todos tamaños. 8-8

**Séries de pesas de metal** con arreglo al sistema métrico y con 100 gramos, indispensables á todo hombre de negocios. Se venden á 34 rs. en el despacho de este periódico.

**BAZAR DE MUEBLES** da lujo en Cádiz, núm. 15, calle de Bilbao, de García Rubet hermanos. Gran fabricación de muebles de todas clases del mejor gusto y precios equitativos, construidos en la fábrica que tiene esta sociedad montada con todo el adelanto que exige la época. De cuenta del establecimiento, embalaje y ayudas, que pueden paqueterizarse en los trasportes.

**A los fumadores. Papel Yodurado.** Real privilegio de invención.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, después de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiración, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite virgen, materias indispensables que se emplean en la fabricación para el blanqueo de las pastas: los brillantes y beneficios resultados que al fumador produce, le hacen á porfia cada vez más recomendable.

Sa halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía, calle de San Fernando, núm. 36, único depósito en toda la provincia de Córdoba.

**Modista francesa.** Madame Victoria Amalia Bresse, que vivía calle de San Pablo núm. 51, se ha trasladado á la calle de San Alvaro, donde ofrece nuevamente sus servicios á sus numerosos favorecedores en todo lo concerniente á costura y modas, con toda perfección y equidad. 30-19

**Almanaque humorístico para 1868.**

Artículos festivos de los señores Ruiz Aguilera, Henao y Muñoz, Julio Nombela, Lopez Villalba, García Tejero, Cano y Nuñez, V. Martínez, Rueda Lopez, García Sanchez y otros de nuestros prietos escritores. Adornado con grabados. - Precio 4 rs.: se vende en el despacho de este periódico.

**ALMANAQUE DEL ZARAGOZANO PARA 1868.**

Contiene el Santoral arreglado al Obispado de Córdoba y los pronósticos en todas las lunas, y para todos los meses en el Juicio del año. Se vende en el despacho de este periódico por mayor y menor.

**ERIGACIA**

de las píldoras depurativas laxantes.

La acogida que ha encontrado nuestro específico dentro y fuera de España, indica bien claramente su importancia. Nuestras píldoras son puramente cómodo, mas suave, mas eficaz y mas barato que se conoce. Curan los padecimientos del estómago, los del hígado, los que proceden de la crasitud de la sangre, los que nacen de un estado pleto y congestivo ya sea del pulmón ó del cerebro, los aneurismas, las jaquecas, las hidropesias, la clorosis, la bipocondria, la inapetencia, los dolores nerviosos, los insomnios, el asma, las obstrucciones, etc.: destruyen las lombrices, y proporcionan apetito, vigor y el sueño propio de la salud y el bienestar.

Puntos de venta: Madrid, Hortelaza, 9, botica; Cádiz, Jordan; Cáceres Dr. Salas; Córdoba, Raya; Coruña, Moreno; Lisboa, Calral; Málaga, Prolongo; Mérida, Guerrero; Jaén, Avaro; Oporto, Aranjuez; Toledo, Duque; Salamanca, Villar, Vitigudino, Fernández; Zamora, viuda de Escrivá; Tuy, Amoedo hermanos; Zaragoza, Esnarcega; Palencia, Sudepe; Valladolid, I. Romeo; Lugo, Rodríguez Cortés, Oviedo, Santamarina, bajo las Consistoriales.

**TINTORERIA FRANCESA,**

LABORATORIO QUÍMICO,

Calle de San Pablo, núm. 43.

En este acreditado establecimiento, montado según los últimos adelantos de la ciencia, se tienen toda clase de ropas con los colores limpios y más permanentes que puedan descarse, siendo de notar el perfecto acabado que se da á los paños y á todos los tejidos de lana y seda, por delicados que sean, para que se queden como nuevos, no habiendo omitido su dueño gastos de ninguna especie para conseguir tan favorable resultado. Es de advertir las ropa de hombre, como son: pantalones, chalecos, chaquetas y gabanes se pueden teñir sin encesidad de descoserlas, y que jamás destiñan ni manchen por ningún concepto, pues todos los ingredientes que se emplean son de lo mejor y mas fino en su clase.

Nota. Prontitud en las operaciones y precios muy arreglados.

**ESPIRILLERIA DE TABACOS.**

En la calle de Letrados núm. 10 se ha recibido un variado surtido de todas las clases de tabacos habanos á los precios siguientes:

Imperiales, á 19 cuartos uno. — Cazadores de Agüelles, á 19 id. — Cazadores de corte, á 15 id. — Londres, flor bronce, á 14 id. — Londres de calaña y Carvajal, flor bronce, á 13 id. — Media regala, á 13 id. — Londres de cabañas y Carvajal bueno, á 12 id. — Londres, á 10 id. — Londres Paramia, 9 id. — Londres á real uno. — Londres de corte á 6 cuartos uno. — Londres á medio real. — Conchas, á 10 cuartos uno. — Trubucos y flor bronce á 10 cuartos uno. — Brevas cabañas, flor bronce á 14 cuartos una. — Brevas de regalo á 14 id. — Brevas cabañas á 12 id. — Brevas de la reina á 14 id. — Brevas chivas de cabañas á 10 id. — Brevas del bobo de Coria 9 id. — Picaduras cabañas en paquetes á 32 rs. libra. — Madrileña en cajas de 1 libra á 32 id. — Escala, et en cajas de cedro, la libra 32 id. — Latas de 1 libra Lealtad española de 1 libra 30 y de dos libras 60. — La Conchita, flor de la Vega, á 30 id. — Picadura en hebra para fumar en pipa á 30 id. — Escalp en paquetes á 30 id. — Lealtad española en paquetes á 28 id. — Honradez en paquetes á 28 id. — Madrileña en paquetes á 26 id.

Cajetillas á 2 rs., á 4 cuartos, á 13, á 12, á 10 y á real; bay medianas libras y en los tabacos se hace una rebaja comprendiendo cajas enteras. También hay medianas libras de picaduras á 16, á 15, á 14 y 13 rs.

**CALENDARIO DEL OBISPADO DE CORDOBA PARA EL AÑO DE 1868.**

Dispuesto y arreglado en esta Ciudad con sugerencia á los cálculos astronómicos del real Observatorio de San Fernando, y añadiéndole las observaciones astronómicas del Calendario portugués. Revisado y aprobado su Santoral por el Excmo. y Ilmo. señor Obispo de la Diócesis. Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico.

**SANTA CANDIDA,**  
fábrica de harinas de los Sres. Fuente, Leiva, Compañía.

Esta gran fábrica montada al vapor con diez pares de piedras, se halla situada á el otro lado de la estación del ferrocarril de esta ciudad, ó sea en el camino que sustituyó al callejón de los toros.

Esta fábrica espanda sus harinas de superior calidad al por mayor y menor á precios sumamente arreglados, siendo de cuenta de los dueños el panadero en casa de los consumidores de esta población, siendo el mínimo del pedido de 2 sacos de 8 arrobas.

También se espanden arechos, moyuelos y trigullo á precios cómodos para el consumidor.

**ACEITE PETROLEO SUPERIOR.** Sa halla de venta en el despacho de este periódico, á catorce cuartillos.

**Arrendamiento.** Desde el dia 1 de Octubre de 1868 se arrienda por seis años una hacienda de olivar situada en la sierra y término de la ciudad de Montoro, comprada una prensa aceitera con todos los útiles necesarios, propios de D. Marcelo Cañavera con quien se ha de tratar en esta ciudad de Córdoba calle de Alarcos, núm. 60. 45

**Encuadernaciones.** En el despacho de este periódico se hacen toda clase de encuadernaciones, á precios muy arraglados.

**BAZAR DE CAMAS INGLESES.** Ambrosio de Morales, frente á la cueva de Luján.

500 CAMAS DE HIERRO con variados bujos en que escoger.

Surtido general de ferretería, utensilios de cocina, bules, bolas para sacar agua, cerraduras, pasadores, fallejas y en general todo lo concerniente á la construcción de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

**Legítimos vinos de Valdepeñas**

En la calle de San Francisco, número 60, se espande por el propietario cosechero al infinito precio de 8 cuartos el cuartillo, 12 la botella sin casco y 30 la media cuartilla. Dicho vino, tanto el blanco como el tinto son añejos y de superior calidad. También lo hay de sobremesa, de 7 rs. botella lacada.

**Almanaque de los chistes para 1868.**

Librería jocosa que debe comprarse todo el mundo para desentrajar el mal humor, compuesto y arreglado por D. Carlos Palomera, ilustrado con multitud de caricaturas. Se vende en el despacho de este periódico, á 4 rs.

**Monte de Piedad del Sr. Medina.**

**ABUNCIOS.** En los días 2 y 9 del próximo mes de Diciembre, por la mañana desde las diez en adelante, habrá almuñeda, el primero de regalos, y el segundo de alhajas, cuyos nombres y objetos y números de sus empeños están en el anuncio en el sitio de costumbre de este establecimiento.

**LIBRERIA ESPAÑOLA FA DE CAMAS DE HIERRO Y BRONCE**

LIBRERIA, 19.

El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público un variado y elegante surtido en cajas y cuñas de hierro al precio de fábrica, y 40.

Cunas de 10 rs. á 240.

Entrerrijas desde 160 á 80